

市民との意見交換会・報告書

開催地区：門田地区	開催日時：令和7年5月15日（木） 18時30分 ～ 20時15分
担当班：第4班（出席議員） 讓矢 隆、大島智子、小畑 匠、古川雄一、石田典男、横山 淳	
開催場所：南公民館	
参加人数：男性 9名、女性 2名、合計 11名（他自治体等傍聴 1名）	
<p>会場の雰囲気、次回に向けての反省点、申し送り事項など</p> <p>1. 意見交換の総括</p> <p>(1) 議会報告、市政全般についての総括</p> <p>① 2月定例会議について 特になし。</p> <p>② 市政全般（市のまちづくりに向けた課題）について 除雪について、チェック機能や会津らしい除雪体制、朝の混雑解消のため企業に時差出勤要請などの検討をしてほしい。 市民のアイデアを集約することも大事ではないか。空き地等を活用し雪置き場にする。また、地区に予算をつけ、地区に除雪機を配置することについて。 ごみ処理が有料化されると、神社で枯葉掃除した後のごみはどう処理するのか。また、不法投棄の心配等もある。</p> <p>(2) 地区別テーマについての総括</p> <p>① 地区別テーマ つながり広げ、みんなで作るまちづくりについて</p> <p>② テーマ設定の理由、背景 子育て世代とつながり、一緒に地域の祭りも盛り上げ、次の担い手の発掘となればと考え、設定した。</p> <p>③ 主な地域課題</p> <ul style="list-style-type: none"> ・地域の人とつながりたくても、個人情報保護法が壁となっている。 ・地区の役員の担い手不足。 ・祭りの役員の確保の問題。 ・地域で管理する神社のごみ問題。 ・側溝や河川などの衛生管理や、除草問題。 	

会津若松市議会議長 様

令和7年5月26日

会津若松市議会市民との意見交換会実施要領第2項第11号の規定により提出します。

予算決算委員会委員長 大竹 俊哉

意見交換会第4班 代表者 讓矢 隆

○ 議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
 ※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
 (含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会(議員)の発言内容	処理状況		※項目 キーワード	
		分類	番号		対応
<p>除雪について、新聞には4億円の追加費用が必要だったと掲載されていた。それはどのように対策を講じていくのか。</p>	<p>市は、積雪10cmで除雪に出動するという仕組みになっている。今回の大雪は、積雪75cmになると設置する雪害応急対策本部が設置された。 今回のような大雪になると、雪を運び出す排雪という作業がある。除雪はグレーダーで雪を端に寄せていき、その寄せた雪を運ぶ排雪作業では、ロータリー車で飛ばすか、ユンボでダンプに乗せている。 この排雪費用が非常に多くかかってしまった。これらの費用の内訳については、今後検証していく。</p>	○	①		雪害対策
<p>近所でも早く雪を湯川に片づけてほしかったが、業者が道路の除雪をするだけだったので、指導してほしい。その業者は、道路除雪だけを何十回もして無駄だと感じた。その方は、自分はこの場所だけ除雪すればよく、他の場所まではできないと言っていた。</p>	<p>今回の大雪は今まで以上のものだった。この経験を生かして、数字で検証しないといけない。市の道路は1,480kmほどあり、そのうちの除雪は840kmを一晩でやらなくてはならないが、次の日までかかる場合もある。1台の除雪車は3kmから4km担当するが、それで間に合っているのかも検証が必要だ。場所によっては4軒しかない地域に行くまでに5kmかかる場所もあり、雪の量も違う。雪の捨てる場所があるのかということや、県道の割合、人口密度の問題もある。その点もしっかりと検証していく。 なお、除雪業者の発言は、請け負ってる路線がここまでのため、それ以上は別の業者が担当であるため、これ以上対応できないという意味ではないかと思う。</p>	○	①		雪害対策

○ 議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
 ※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
 (含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会(議員)の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
<p>今回は大変な大雪だと言われているが、私が高校生の時も大雪だった。基本的に会津は雪が降る地域なので、今更検証するのはおかしいと思う。業者ごとに除雪の担当ルートは決まっていて、それ以外はできない。</p> <p>そして、市道は除雪するが私道はしないという決まりも承知している。除雪しやすい時間帯は業者も知っていると思う。</p> <p>昼間の雪が少し溶けた時に、すぐに除雪してくれれば、排雪しなくても道路の脇に寄せるだけで大丈夫だが、肝心な時に除雪していない箇所がいくつもあった。最終的にトラブルが起き、除雪業者の方と言い合いになった。</p> <p>令和6年、除雪前の季節に業者と意見交換した際に、町内で雪溜場を作らないといけなと言われてたので、高田町在住の地主の方などにお願ひし、いくつか雪捨て場を確保した。しかし、降雪時の初期はすぐに業者が除雪に来たが、積雪が重なるにつれ、なかなか除雪に来なくなった。</p>	<p>貴重なご意見として伺う。我々も建設委員会としても現場の状況がどうだったのか、聞き取りも含めて検証していく。</p>	●	②		雪害対策
<p>町内でいくつか除雪希望があったので、町内で業者の担当外の場所の除雪も頼んだところ、1回で5万円以上は必要と言われた。</p> <p>また、これから除雪車はルート通りに動いているかを確認できると言っていたが、きちんとできているのか。次の日にも影響があったことは、誰が検証するのか。除雪できているのかどうか、雪の状況はどうなっているのかを常にチェックできるような体制が必要である。</p> <p>市も今回はパニックになっていたかもしれないが、これだけ機械が動いているのだから、情報を集める人を各町内に置くなど、今の状況を報告できるようなシステムを考えないといけない。車が1台しか通れない道が市内には多くあるし、会津に適した除雪体制を考えなくてはならない。</p>	<p>ご意見として伺う。</p>	○	②		雪害対策

○ 議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
 ※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
 (含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会(議員)の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
<p>また雪は降るので教訓を生かしてほしい。自分の地区でも除雪が遅くて苦情があった。市長に伝えてもダメなら市議会議員に頼もうなど、みんなで悲鳴を上げていた。</p> <p>このような状況を市と議員で総括し、何が良くて何が反省点だったのかをよく踏まえて、次に繰り返さないことが大事だと思う。</p> <p>市民は雪が降っても経済活動をしなくてはならない。みんな同時に家を出たので混雑し、出勤に2、3時間かかった。時間差出勤や、企業に依頼して半日営業にしてもらいなど、知恵を出しあいながら対策をすることも大事である。</p>	ご意見として伺う。	○	②		雪害対策
<p>今回と同規模の降雪があった場合にどうするのか、住民のアイデアを持ち寄ればいと思う。各町内に空き地があったら、土地の所有者に緊急の場合は使ってよいかどうか確認し、業者に伝えておくと業者もやりやすいのではないか。</p> <p>また、地区で除雪時に動ける人を登録しておき、地区にお金を出して除雪してもらうのはどうか。地域力がなくなっているから、強化にもなる。必ずその地域には除雪機を置いて、除雪機を誘導するオペレーターも登録して練習し、自分たちで除雪してお金がもらえれば、もっとやる人が出るのかと思う。このような登録制を提案をしたい。</p>	ご意見として伺う。	○	②		雪害対策

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ つながり広げ、みんなで作るまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの 【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況		
		分類	番号	対応
<p>市内に転入して3年目だが、用水路、排水路の衛生面や安全面についての意見として、ボウフラや蚊がひどい。こんなに蚊が出るのはおかしいので市議会議員に現場調査してもらったところ、水が上流しか流れていなかった。</p> <p>最近下水工事をしたが、掘ったら砂利と泥しかない。水を増やしたらよいというのは第1段階だが、最終的には上流から分水計算してもらい、勾配をつけてもらえれば、ボウフラや蚊を少しは防げると思う。</p> <p>安全面について、近所の高校生や学生は、蚊が大量に発生しているので、払いながら自転車を片手運転している。安全面を考慮すれば、排水溝に蓋を被せるなどもしてはどうか。</p> <p>また、上流は水が流れていないため、U字溝を中野の付近まで泥上げしたら少しは改善された。結果的には、2丁目の幅1メートルの用水路は、雨の日と風呂などの生活用水が流れた時に水が流れるぐらいで、通常は全く流れていない。このため、衛生面からも改善してほしい。</p> <p>長年住んでいる近所の方は、区長に相談したが何も改善しないとのこと。上流は細い川で無理だと言われており、現状を見に行くと、上流は大川河川なのか、水路の設計なのか、よく水が流れている。それを分水して、うまく町内に流れていないため、町内は水も少なく、勾配もないので、川底が自然のままの泥と土、砂利である。蚊が多いので改善してほしい。</p>	<p>水が汚れているからボウフラが出て、蚊が多いのだと思う。</p>	○	①	

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ つながり広げ、みんなで作るまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの 【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況		
		分類	番号	対応
<p>門田小学校のすぐ北側の川にもう草が生えている。水が無く、2メートルぐらいの川だが、泥が溜まっている。今は田植時期で水が流れているが、それ以外はほとんど水がない。農家の事情だと思うのだが、水が流れてないから、衛生的な問題がある。</p> <p>また、雑草が川から出ているので、門田小学校の校長に伝えた。区長にも伝えたら、担当課に相談すると言っていたが、その後の話は聞いていない。</p> <p>全体的な支流というか、狭い川の全体的な見直しは、どうなっているのか確認が大事だ。</p>	<p>要望として伺う。</p>	○	②	
<p>何度か議会に陳情しているが、土地改良区から2万円の委託金をいただいて、町内で水路を確保するように言われている。町内の水路は4か所ほどあり、門田地区の上流の方から流れてきた田の水が最終的に古川に流れ込んでいる。</p> <p>今の時代は田のある場所を優先して水を流し、水量を上流で調節しており、田で使う場合は水を流すが、使わないと流さない。すると、水流の末端まで水は流れず、木や草が生え、大木になっている。これでは水路確保ができていないことを市に伝えたら、重機で刈ってくれた。</p> <p>小さい水路では、10数年も経つと木が生える。毎年、役員2、3人で清掃しているが、その他の3か所はほとんどできていない。どこが水路なのかも分からない。すると、その上流は詰まって流れない。</p> <p>宅地化が進み家を建てる方が増えている状況で、この会津平の水の流れをどう市内に取り込んで、市内からどう流すかということが後追いしている。</p> <p>最近では、ある程度区画整理されているから水路も作りやすいが、少し前に作った水路の側溝は詰まっている。</p> <p>毎年、ある市議会議員が土木工事の年間計画を持ってきてくれるが、家と家の間の側溝が手つかずな状況である。</p>	<p>要望として伺う。</p>	○	②	

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ つながり広げ、みんなで作るまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの 【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況		
		分類	番号	対応
<p>新しく門田地区に転居して来た方は、転居前の場所と比較して、おかしいと思うことや要望が非常に多いと思う。門田地区は非常に豊かな田がある地域だったが、住宅開発で宅地化されている。宅地化され下水道が整備されているが、まだ衛生的に不十分な場所があると思う。宅地周辺は、自分たちで解消できるようであれば、自助の取組をすることが大事だと思う。</p> <p>また、下水の整備について、土地改良区で管理している堰であれば、水位が上がるかどうかという話になると思う。下水も整備してないと思うので、少しずつ改善する必要がある。</p>	<p>私たちが説明すべき内容を説明していただいた。</p>	○	②	
<p>相当深い側溝を人力で作業するのは無理だと思う。一斉清掃でも無理なとても深い箇所があったため、500mから1kmの上流まで誰もしていない。下水道から管を上げることによって、私道が市の道路になるという案内を独自に行っている。</p> <p>私道から市の道路になると下水管が入って舗装されて、除雪してもらえということも多くの方に伝えている。水道も含め、下水管の拡張がされていないというのが市の現状だ。</p>	<p>遅々として進まない現状がわかった。</p>	○	②	
<p>令和4年に自主防災会を設立し、市から支援をいただいて活動中。地域の安全は地域で守るというテーマで自主防災会をしており、防災マップも作った。年に2回防災訓練をしており、防災意識もだんだんと意識も高まっている状態である。</p> <p>また、町内会の防災会としては、今後とも防災組織を推進していくようにしたいと思っている。</p>	<p>この地区で行っている要支援者の調査についても、議員の中で共有させていただいた。</p> <p>旧年貢町の防災会で行っている、スマートフォンなどのデジタル機器の活用や、防災訓練として、避難経路や学校への避難方法を確認するなど、様々な取組を議会の文教厚生委員会でも共有している。</p> <p>今後も先進的な取組をぜひ行っていただきたい。なお、旧年貢町の取組については、参考として様々な市の地区に議会からも発信させていただきたい。</p>	○	①	

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ つながり広げ、みんなで作るまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの 【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況		
		分類	番号	対応
<p>最も困っているのは水路だ。幅が1m50cm、深さ90cm程度もあり、除草できない。調べないとわからないが、そこが河川であれば市が管理すべきだと思う。以前は田の所有者が除草をしてくれていたが、田がなくなったため、やる人がいない。</p> <p>除草が間に合わず、去年から年2回の実施を年3回に変更し、5～6人で除草したが、町内でやるしかないのか。</p> <p>また、宅地化したため、町内の水田がなくなり、以前の状態がわからなくなっている。管理者もいなくなるので、調べないと分からなくなってしまう。田が無く、水路だけが残り、草が伸び続けるとどうなるのか、水路の土砂の排除も課題である。</p> <p>また、門田地区は上流の方に2か所か3か所に止水がある。水利規則があるため、流せる水の量は決まっているはずではないか。河川法に応じた水を流しているかは分からないが、門田地区でも水の流れる量は決まっているはずで、水利規則の確認が必要だ。</p>	<p>ご意見として伺う。</p>	○	②	
<p>これからは施設を増やすことが重要ではなく、コミュニティづくりが大事だと思う。私は民生・児童委員をしているが、個人情報に壁になり、コミュニケーションが取りにくくなっている。</p> <p>前は近隣住人の状況が分かったので、防犯にもなっていた。今は高齢者が分断されて誰も相談する人がいない。電話などの通信機器は発達するので、高齢者も活用できるコミュニティを作れるような仕組みを考えていただきたい。</p> <p>個人情報の壁を乗り越えていかないと、今後は孤立、孤独者が増える社会になってしまう。</p>	<p>ご意見として伺う。</p>	○	②	

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ つながり広げ、みんなで作るまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの 【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況		
		分類	番号	対応
<p>町内の役員の担い手がいない。区長がいない地区が一昨年からある。門田は45町内会のうち、1地区減少してしまったので、市の分担金、消防の負担金が1町内会分減っている。どうしたらよいか。</p> <p>また、民生・児童委員の改選で交代したいと思っても推薦者がいないからどうしたらよいか。</p>	<p>実情を伺った。</p>	○	②	
<p>不法投棄の監視をお願いしたい。川の管理は県と市に分担されている。例えば、流域に不法投棄があった場合は国土交通省や県で対応し、河川敷に不法投棄があれば市で対応する。</p> <p>市と県の連携はどうなっているのか。</p> <p>また、湯川町の小田橋付近の河川敷で、子どもたちが川の生物の観察学習をしようとしたら、草が多く生えていた。河川敷は市の管理で、水中の木や草は県、国土交通省の管理になる。子どもたちが学習するような場所にも関わらず、互いに対応を押し付けるようなことはよくないと思う。協力してより良い環境を作り、会津若松市を住みやすい環境にしてほしい。</p> <p>うまく連携して課題を解決してほしい。</p>	<p>ご意見として伺う。</p>	○	②	
<p>グレーチングや道路の補修が足りていない。過疎化している地区は、市でもなかなか対応してもらえない。</p> <p>グレーチングは、以前は年に10枚ずつもらっていたが、区長が変わってグレーチングの予算が無くなった。人口密度が低くで後手になるのは分かるが、お願いしたい。</p>	<p>要望として伺う。</p>	○	②	

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ つながり広げ、みんなで作るまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの 【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況		
		分類	番号	対応
	<p>毎年祭礼を盛大にされているが、他の地区は若者が少ないことや、やる人が少ないということで、どんどん縮小したり、中止になっていくのに中野は盛り上がっているイメージがある。</p> <p>祭りはコミュニティーであり、今日のテーマである、つながりづくりにも関係していると思うが、これまでどうやって継続されてきたのかお聞きしたい。</p>			
<p>町内会が主催者で実行委員会を設置した。そこに協力者で子ども会の保護者が店出したり、子ども会を辞めた方たちがつながっている。スポーツ体育連盟の方も来ていただいて、掃除や料理を手伝ってもらった。コミュニケーションを日頃から行っている。</p> <p>子ども会の協力者がいなかった時期は、子どもがいなくても手伝ってくれそうな方に声をかけた。</p>	とてもよい活動だと思う。	○	②	
<p>組織がある町内会はよいが、人集めは、組長や役員が常に声かけでお願いしているのが実情で大変である。</p>	実情を伺った。	○	②	

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ つながり広げ、みんなで作るまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの 【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況		
		分類	番号	対応
	<p>5月7日に、東山地区で意見交換を行ってきた。東山地区の慶山自主防災会は、会津若松市で最も早く自主防災会を立ち上げ、非常に先進的な取組として紹介されたり、講演を行ったりしている。</p> <p>しかし、発足時の役員が高齢になり交代し、区長も代わった。このような状況で、活動が再開できず、自主防災会が活動停止状態になっているという報告があった。</p> <p>旧年貢町の様々な取組は、避難訓練も含め、世代が変わったにも関わらず継続できている。秘訣や苦勞したこと、工夫をお聞きしたい。</p>			
<p>毎年、組長が防災会の協力員をしている。組長は、輪番制で毎年変わる。今年度の組長は、また来年度も委員として協力してくれるように昨年から変わったので、組長が終わった後は協力員になってくれる。組長が2年続けて組織に協力員として携わることで、自主防災の意識も高まっていると思う。</p>	<p>実情を伺った。</p>	○	②	
<p>ごみ処理が有料化するので不安。氏名の記載や不法投棄が増える懸念もある。会津若松市のごみの量が全国的に多いことも驚いた。</p> <p>集合住宅では、防犯カメラの設置も検討しているようだ。</p>	<p>心配される方も多くいる。議会からも決議を市に提出した。 (決議の内容を説明)</p>	○	①	
<p>学校として、子どもたちにごみの分別を教育することも大事だと思う。</p>	<p>ご意見として伺う。</p>	○	②	

○ 地区別テーマでの意見交換について

→ つながり広げ、みんなで作るまちづくり

【分類】 ●議会に関するもの ○市政に関するもの 【番号】 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況		
		分類	番号	対応
<p>天神橋前の菅原神社にケヤキの木があり、秋になると葉が落ちる。ごみ袋を用意するが、年間400袋にもなる。神主がいない神社では、お賽銭だけが活動維持費になる。400袋もの出費は大きな負担である。ボランティアだと、ごみ袋が無料ということを知ったが、神社の落ち葉や伐採した樹木などを処分するごみ袋は無料になるのか。</p> <p>この神社は法人として登録しているが、神主もいない。お賽銭で神社を管理しなくてはならないので、ごみ袋の費用を捻出するのは大変である。</p>	<p>現状では、事業系ごみとして扱うということになっている。ただし、一般家庭からの樹木は、生ごみを含む生活系ごみの約8.3%ある。実情を聞きながら整理していくことになる。</p>	○	①	
<p>地区に館薬師（たてやくし）という有名な場所がある。館薬師の資料を調べたら、中にあるお堂は近くの荒神社にある。6町内会でお金を出して運営しており、氏子はいない。</p> <p>掃除などは老人会、長寿会などのボランティアでやっていたが、高齢のため難しくなった。</p> <p>また、文化施設からのごみ問題をどうするのか。ぜひ検討していただきたい。</p>	<p>実情を伺った。</p>	○	②	

○ 当日欠席された方から、事前にいただいた意見について

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
 ※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供)

市民の発言内容	議会（議員）の発言内容	処理状況			※項目 キーワード
		分類	番号	対応	
<p>2月16日の大雪は除雪車が間に合わずに大変だった。その後、第五中学校の通りは道路状態がとてもひどかった。</p> <p>町内の方で会津美里町の除雪を会社で請け負っている方がいて、会社の除雪車で除雪すると何度も言ってくれたので、その方に頼みたかった。</p> <p>しかし、会津若松市の規則で頼めなかった。このような緊急事態の時に、近隣の市町村に除雪の応援要請などをすべきだと思うし、もっと柔軟に考えることはできないのか。除雪の苦情が多くあり大変だった。</p>	<p>(道路課に確認)</p> <p>未契約で行う除雪は、万が一事故があった場合の対応に課題がある。また、近隣の市町村への応援要請については、今回は県に対して要請し、県が市道も除雪をしてくれた。</p>	○	①		雪害対策